
АИСТЫ УЛЕТЕЛИ -  АЭС 
И ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ...
Позавчера в киевском представительстве 
Чернобыльской АЭС состоялась пресс-конференция 
руководителей компании “Энергоатом”

Знаете, мне всегда самой 
симпатичной птицей был обык
новенный воробей. Нет, никаких 
претензий не имею ни к заливи
стому соловью, ни к вечно мол
чаливому аисту, ни к какой-либо 
иной перелетной птахе. Но со
ловей улетел в дальние земли 
за свежей порцией трелей, а 
черногузый аист и того хлеще: в 
последний день лета, взмахнув 
парусами крыльев, отправился 
на юг за теми, кто весной голо
систо заполнит украинские колы
бели. Не то —  преданный в лю
бую пору года щелочке под род
ной стрехой воробей...

Каждая птица готовится к 
осенне-зимним испытаниям по- 
своему. “Воробьиная стая" аэсов- 
ских энергоблоков тоже обустра
ивает свое зимовье, заканчивает 
чистить перышки-ТК (технологи
ческие каналы), засыпает в ядер- 
ные закрома топливо — прокорм 
АЭС до следующих ремонтов. Как 
идет сей важный процесс и что 
ожидает атомную энергетику 
страны в годину морозно-метель
ных испытаний? Об этом преиму
щ ественно шел разговор на 
пресс-конференции руководства 
Национальной атомной энергоге
нерирующей компании “Энерго
атом”, состоявшейся 31 августа в 
Киеве в помещении представи
тельства Чернобыльской АЭС.

На вопросы журналистов от
вечали президент компании 
Николай Дудченко, вице-прези
дент, главный исполнительный 
директор Виссарион Ким, испол

нительный директор по экономи
ке и финансам Юрий Резуник, 
исполнительный директор по 
кадрам и социальным вопросам 
Александр Биличенко, исполни
тельный директор по развитию 
и стратегическому планирова
нию Николай Тютюнник.

В начале встречи президент 
компании Н.Дудченко обрисовал 
обстановку на атомных станци
ях и энергорынке. (Кстати, пос
ледний термин во многих ведом
ственных документах пишут с 
большой буквы. Мы тоже охот
но напишем с большой, когда 
энергорынок будет вовремя рас
считы ваться с производите 
лями энергии, а пока —  увы: 
шапка точно по Сеньке).

По оперативным данным, 
сегодня в работе находятся 9 
блоков, сказал оратор. Нагруз
ка, которую они несут —  7 505 
мегаватт. Пять блоков — в ре
монте. По производству элект
роэнергии полугодовое задание 
выполнено на 106,5 процента и 
отпущено ее потребителям на 2 
миллиарда 820 миллионов гри
вен. Из этой суммы компании не 
было возвращено 780 милли
онов гривен ни какими форма
ми расчетов. (Добавлю: по дан
ным пресс-релиза, распростра
ненного перед конференцией, 
общая задолженность потреби
телей к 25 августа 1999 г. состав
ляла 2,3 млрд, гривен!)

Каковы планы и перспекти
вы на осенне-зимний период? 
Решены вопросы обеспечения

топливом и ремонта семи бло
ков. Планом работы на третий 
квартал намечено закупить обо
рудования на 12 миллионов дол
ларов, что позволит вовремя 
закончить ремонт еще трех бло
ков. 4 оставшихся блока, как и 
намечалось, будут отремонтиро
ваны осенью и зимой.

Коротко о поставках ядерно
го топлива. Всего в этом году 
надо ввезти его на сумму 30 млн. 
долларов. Для того, чтобы зара
ботать эти деньги, правитель
ство разрешило НАЭК “Энерго- 
атом” поставлять энергию по 
цене 7,45 коп. за кВт/час шин
ным предприятиям, которые 
платежеспособны или имеют 
ликвидную продукцию, с опла
той транзита по распредели
тельным сетям и услуг рынка за 
счет прибыли компании. Усло
вия, предложенные энергетика
ми, для промышленных пред
приятий оказались приемлемы
ми. Это позволяет АЭС в нынеш
нем году решать сложную зада
чу приобретения топлива, ведь 
в прошлом году оно поступало 
из России в виде компенсации 
за ядерные боеголовки.

Много проблем с выплатой 
зарплаты, о чем в свое время 
средства массовой информации 
сообщали. Положение таково: 
задолженность не сократилась, 
но и не увеличилась, она —  на 
уровне 52 млн. гривен. В после
дние месяцы зарплата выплачи
валась регулярно  “ж ивы м и” 
деньгами, несколько ухудши

лась ситуация в августе. Поло
жение позволил поправить кре
дит в размере 18 млн. гривен, 
полученный с помощью прави
тельства. В сентябре можно 
ожидать обострения ситуации, 
однако компания и Министер
ство энергетики будут делать 
все для того, чтобы не ухудшить 
ее и удержать на уровне второ
го квартала, когда, благодаря 
энергичным действиям прави
тельства, сбор на рынке был 
значительно улучшен.

Финансовое состояние ком
пании тяж елое, как и всех 
субъектов, работающих на энер
горынке, подчеркнул президент. 
Однако, несмотря на это, плани
руется за год выработать наме
ченное количество товарной 
продукции и в зимний период 
дать половину энергии, выраба
тываемой всеми электростанци
ями Украины.

Что влияет на финансовое 
состояние? Во-первых, втрое 
увеличились закупки топлива в 
России. Во-вторых, в прошлом 
году был значительно выше та
риф на электроэнергию. В 1998 
г. он составлял 2,7 цента за кВт/ 
час, а нынче —  1,7 цента. На 
этом снижении компанией поте
ряно уже более полумиллиарда 
долларов. В-третьих, резко уве
личены налоги. Динамика их ро
ста такова: за три года —  более 
чем в три раза. Значительно воз
росли штрафы и пеня...
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Понятно, далее распростра
няться на эту щекотливую тему 
президенту было очень трудно. 
Данная проблема рождена не 
им, но что же получается? Из 
дальнейших ответов на вопросы 
журналистов вырисовалась пе
чальная картина. С одной сторо
ны —  действует своеобразный 
беспредел на энергорынке, ког
да должникам разрешается не 
расплачиваться полностью за 
энергию. С другой —  налоговая 
инспекция выкручивает украин
ским АЭС руки за неуплаченные 
налоги, кстати, рассчитываемые 
с учетом продукции, за которую 
денежка не пришла и, возмож
но, не придет никогда. Тогда 
станции побуждают взять креди
ты под проценты. Как выразил
ся президент, берешь взаймы 
чужие и ненадолго, а отдавать 
приходится свои и навсегда. 
Весь президиум пресс-конфе
ренции был един в такой мыс
ли: “Мы не просим ничего, кро
ме одного: платить нам за выра
ботанную продукцию”.

От финансов —  к ядерной 
безопасности АЭС. Как отметил 
президент, коэф ф ициент ис
пользования установленной  
мощности (КИУМ) сохраняется 
на уровне средних показателей 
последних десяти лет. Уровень 
доз коллективного и индивиду
ального облучения на станциях 
не возрастает. Третий главный 
показатель — вложение капита
лов в повышение безопасности 
—  президента не удовлетворя
ет. Сказываются финансовые 
трудности... Круг, как говорится, 
замкнулся. Однако компания и 
регулирующие органы делают 
все возможное, чтобы выполня
лись необходимые объемы ра
бот и безопасность поддержива

лась на достаточно высоком 
уровне.

Сообщение господина Дуд
ченко вызвало немало вопросов 
журналистов. Не имея возмож
ности дать полный отчет в газе
те, остановимся лишь на неко
торых из них.

Вопрос: Почему же, когда 
Украине надо платить больше  
за ядерное топливо, электро
энергию  про д аю т д еш ев л е , 
чем в прошлом году?

Ответ: После августовского 
обвала гривни правительство, 
на мой взгляд, правильно сдела
ло, что перестало привязывать 
цены на рынке к доллару. Потре
битель оказывается в выгодных 
условиях: низкая цена на энер
гию позволяет снизить произво
дителю цену на продукцию, улуч
шает экспортные возможности 
отечественных предприятий.

Вопрос: Как производятся  
расчеты с Россией за вывоз 
отработанного ядерного топ
лива?

Ответ: Нормально. Вывоз и 
расчеты осуществляются по гра
фику.

Вопрос: Какие перспективы 
достройки энергоблоков на Рив- 
ненской и Хмельницкой АЭС?

Ответ: Спасибо за вопрос. 
Эти два блока мы достроим од
нозначно и безоговорочно, неза
висимо от того, будет нам ока
зана международная помощь 
или нет. Блоки нам необходимы. 
Задержка за финансированием. 
Если темпы финансирования 
будут как сейчас, мы достроим 
блоки за два года. Если же фи
нансирование будет увеличено, 
блоки введем в эксплуатацию в 
2000 году.

Вопрос: Насколько готова 
атомная энергетика Украины к 
решению  п р о блемы компью 
теров в 2000 году?

Отвечает вице-президент 
В.Ким: Этот вопрос муссирует
ся печатью на Западе и СМИ в 
Украине. Мы готовы к решению 
проблемы 2000 года. Был на 
всякий случай через посредни
чество МАГАТЭ проведен до
полнительный аудит. Для нас 
проблемы нет.

Вопрос: Как выполняется 
программа по закрытию Чер
н о б ы л ь с ко й  А Э С  д о  2 0 0 0  
года?

Ответ В.Кима: Если коротко, 
то программа по Меморандуму 
выполняется. Основная пробле
ма, которая на сегодня суще
ствует, —  это поддержка учас
тия в ней Украины. По правилам 
получатель меж дународны х 
грантов должен часть затрат 
брать на себя. Но этот вопрос 
не решен. Все финансирование 
украинской части программы 
возложено на энергокомпанию, 
но, в связи с малыми поступле
ниями средств с энергорынка, 
вопрос остается проблематич
ным.

Д обавление Н .Дудченко: 
В едется п р о е кти р о ва н и е  и 
стр о и те л ьство  н еско л ьких  
объектов, которые позволят 
обеспечить безопасность при 
снятии с эксплуатации Черно
быльской станции. В этой час
ти “семерка” и Украина тесно 
сотрудничают. В части дострой
ки двух блоков вопрос финан
сирования не решен. Конечно, 
мы не успеем к 1 января 2000 
года закончить строительство 
тех объектов, которые позволят 
безопасно остановить Черно
быльскую АЭС, и обеспечить 
надлежащие социальные усло
вия для людей, проживающих в 
Славутиче. Западная сторона с 
пониманием относится к про
блемам, которые существуют. 
Проживем зиму, войдем в лето

—  будем думать, что делать 
дальше.

Вопрос: Будет ли создан в 
У кр а и н е  п о л н ы й  яд ер н ы й  
цикл? Ведь покупать топливо  
в России невыгодно.

Ответ (президента): Выска
жу свою точку зрения. Если раз
вития ядерной энергетики у нас 
не будет, то создавать полный 
ядерный цикл очень дорого. Та
кую роскошь могли себе позво
лить только страны, имеющие 
ядерное оружие. Разговор идет 
о том, что Украине надо разви
вать некоторые цепочки этого 
цикла. И мы уже работаем на 
условиях кооперации с произво
дителями ядерного топлива: 
продаем концентрат урана, име
ем возможность производить 
другие компоненты и элементы 
ядерного топлива. Такая про
грамма есть, и она выполняет
ся. Уйти от полной зависимости 
от зарубежных производителей 
в ближайшее время нам не уда
стся, да и нецелесообразно.

На этом, с позволения чита
телей, прерву цепную реакцию 
журналистских вопросов. Могу, 
как и в отчете с предыдущей ки
евской пресс-конференции, зас
видетельствовать неослабеваю
щий интерес отечественных 
масс-медиа к атомной энергети
ке. Что ни говорите, а соловей 
интересен нам не более месяца 
в году, аист — в день прилета и 
отлета. Воробышек же всегда 
при нас. Потому и не спускаем с 
него глаз. И порой даже подбро
сим ему крошек на кормушку, 
чтобы подкрепился, пока не на
летели юркие синицы.

• Виктор КАПУСТА, 
специальный корреспондент 

еженедельника  
“Теледень-Славутич” 

Киев —  Славутич


